
 
 

L’Écho de Barkmere – Octobre 2022 
 

Voici un résumé de la dernière réunion du conseil municipal tenue le samedi 8 octobre 2022 :  
 
MOT DU MAIRE 
 
DÉCÈS DE MADAME SUSAN De SCHULTNESS 
 
C’est avec une grande tristesse que le maire nous informe que nous avons appris que Susan de Schulthess 
nous a quitté à la fin septembre, pour rejoindre son mari Robin. Au nom du Conseil, le maire a offert ses 
condoléances à toute la famille, aux sœurs de Susan, et en particulier à sa belle-fille Heidi, son mari Brian 
et leurs enfants Brianna et Mitchell. 
 
Susan s’est dévouée pour la Ville de Barkmere pendant plus de 20 ans. Elle a été successivement 
conseillère municipale et membre du Comité consultatif en urbanisme. Elle était une grande 
collectionneuse de faits et de documents. Pour les membres du Conseil, elle représentait leur source 
principale d’information pour l’histoire municipale, bien plus que nos archives.  
 
Jusqu’à la fin, elle tenait son propre registre de nos règlements, des mutations, etc. Le maire s’est rappelé 
qu’en 2009, avec les conseillers nouvellement élus, elle avait remis à chacun d’entre eux une clé USB avec 
toutes sortes de documents et notes reliées à la Ville, afin que nous puissions bien démarrer notre 
mandat. Des outils dont nous nous servons encore, tant ils étaient complets. 
 
Susan, avec son dévouement, sa persévérance et son insistance pour l’exactitude nous manquerons 
beaucoup. 
 
Le maire invite les personnes présentes à tenir une minute de silence. 
 
CHANTIERS FÉLIX ET GOULDEN 
 
Le maire nous fait rapport que Scierie Carrière a annoncé la fin des travaux aux chantiers Félix et Goulden, 
à part une petite surface au nord de la baie Green vers le Lac Brochet. La destruction a été intensive, 
surtout avec les chemins très larges et des aires d’empilement dénudées de la taille de terrain de soccer, 
qui ont dévasté la forêt. 
 
Un autre chantier, dont nous espérions encore jusqu’à tout récemment qu’il n’aurait pas lieu, a cours en 
ce moment au travers des tributaires principaux du Lac, dans la zone que nous voulons protéger. 
 
Nous avons également appris, via la MRC, que le Ministère s’apprêtait à lancer d’autres chantiers, dont la 
péninsule et plus loin autour du Lac Brochet. Ils essaient d’avoir des accords avec nos municipalités 



(Montcalm et Barkmere) avant même d’avoir tenu leurs consultations publiques sur ces chantiers 
projetés. Ce à quoi le maire s’oppose. Il croit également que notre communauté devrait s’opposer en bloc 
à la coupe sur la péninsule, pour la santé de notre Lac, de notre forêt et la sécurité de nos citoyens. 
 
RÉÉLECTIONS DE MADAME AGNÈS GRONDIN 
 
Le maire félicite madame Agnès Grondin à la suite de sa réélection au poste de députée d’Argenteuil 
lors des dernières élections provinciales.  
 
ENVIRONNEMENT : SITUATION DU MYROPHYLLE À ÉPI  
 
RAPPORT DU CONSEILLER CHADWICK  
 
Le conseiller Jake Chadwick a présenté un compte-rendu des actions menées durant la saison d’été 2022 
pour supporter la lutte annuelle contre la propagation du myriophylle à épi.  Au total, 585 plants ont été 
trouvés et minutieusement retirés au cours de l'été.  Comme d'habitude, tous les plants ont été trouvés 
dans la baie Silver et environ 400 des plants ont été enlevés dans la zone du principal tributaire du lac où 
la principale colonie a été découverte à l'été 2021.  Il s'agit d'une réduction par rapport aux quelque 600 
plants qui ont été retirés en 2021.  D'autre part, environ 200 plants ont été trouvés et enlevés dans la 
section est de la baie Silver contre 48 à l'été 2021.  Ces faits confirment que notre combat devra se 
poursuivre dans les années à venir pour empêcher la prolifération de l'espèce invasive.   
 
Au nom du conseil et de tous les citoyens du lac des Écorces, le conseiller Chadwick a remercié l'équipe 
d'Anne Létourneau et de Sylvain Miller pour leur soutien et leur dévouement indéfectibles à nos efforts.  
Ils ont visité le lac pas moins de 15 jours durant l'été, sur leur temps libre, pour nous aider. 
 
Le conseiller Chadwick mentionne qu’en ce qui concerne la patrouille d'action communautaire 
environnementale (PACE), après un démarrage lent, le niveau de participation a considérablement 
augmenté depuis août.  Au total, 31 participants ont inspecté au moins leur propriété.  Cela représente 
un taux de participation d'environ 14 %, ce qui constitue une amélioration significative par rapport à 2021.  
Au total, 40 rapports individuels ont été déposés.  Plus de la moitié des participants (18) ont inspecté plus 
que leur propriété.  Quelques plantes douteuses ont été trouvées mais aucune n'a été confirmée par la 
suite comme étant du myriophylle à épi. 
 
Le conseiller Chadwick a remercié tous les participants et espère qu’un meilleur plan de communication 
nous permettra d’accroître cette participation l'été prochain. 
 
DERNIER CONSEIL DE LA MRC DES LAURENTIDES 
 
La MRC va participer à un contrat commun avec les MRC des Pays-d’en-Haut, Antoine-Labelle et 
Argenteuil, pour élaborer un plan d’adaptation aux changements climatiques. Le contrat sera donné par 
la MRC Antoine-Labelle à la firme WSP. Le projet inclut le diagnostic, l’identification des risques, mesures 
à prendre, etc. 
 
La MRC a demandé une fois de plus de reporter l’échéance pour l’indentification des territoires 
incompatibles avec les activités minières, faute d’accord avec le ministère des ressources naturelles. Si 
vous avez lu les nouvelles, il y a des projets de mine de graphite dans la MRC de Papineau, tout juste à 
côté d’Amherst, dan Lac-des-Sables et Duhamel. La MRC a également appuyé la MRC de Papineau dans 
ce dossier, afin de faire pression pour obtenir une meilleure collaboration avec les municipalités pour les 
projets miniers.  



 
Le lac en automne. 
  



 

 
 

Echoes from Barkmere – October 2022 
 

Here is a summary of the last Council meeting held Saturday, October 8th 2022: 
 

FROM THE MAYOR 
 
DEATH OF Mrs SUSAN De SCHULTNESS 
 
It is with great sadness that we have learned about the passing of Susan de Schulthess at the end of 
September. She is now reunited with her husband Robin. In the name of the Council, the Mayor offered 
his condolences to all the family, the sisters of Susan, and particularly her stepdaughter Heidi, along with 
her husband Brian, and their children Brianna and Mitchell. 
 
Susan devoted herself to the Town of Barkmere for more than 20 years. She was successively municipal 
councillor and member of the Consultative Committee on Urban Planning. She was a great collector of 
facts and documents. For the members of the Council, she represented their main source of information 
for the municipal history, more than our own archives. Until the end, she kept her own register of bylaws, 
land transfers, etc. 
 
The Mayor remembered in 2009, with the newly elected councillors, she gave each of them a USB key 
containing all kinds of documents and notes related to the Town, to allow to begin our mandate on the 
right foot. These were tools that we still use, so complete were they. 
 
Susan, with her devotion, her perseverance and her insistence on accurateness is a great loss for our 
community. 
 
The Mayor invites attendees to respect a minute of silence in memory of Susan. 
 
CHANTIERS FÉLIX AND GOULDEN 
 
The mayor reports that Scierie Carrière announced the end of the cuts at the Felix and Goulden worksite, 
except for a small area north of Green Bay towards Pike Lake. The destruction was intense, especially due 
to the wide roads and completely bare piling areas the size of soccer fields, which have devastated the 
forest. 
 
We were also still hoping recently that another worksite would be cancelled, amongst the main tributaries 
of the Lake, in the zone that we want to protect. But the cuts are going on right now. 
 



We also learned, through the MRC, that the Ministry was ready to launch other forest cuts, in the 
peninsula and further around Pike Lake. They are even trying to reach agreements with our municipalities 
(Montcalm and Barkmere) even before holding public consultations on these planned projects. The Mayor 
is opposing this approach. He also believes that our community should stand together and oppose the cut 
on the peninsula, to maintain the health of our Lake, our forest and the safety of our citizens. 
 
REELECTION OF Mrs AGNÈS GRONDIN 
 
The Mayor congratulates Mrs Agnès Grondin as member of National Assembly for Argenteuil. 
 

ENVIRONMENT: STATUS OF EURASIAN MILFOIL 
 
COUNCILLOR JAKE CHADWICK’S REPORT  
 
Councillor Jake Chadwick provided a summary of the annual fight against Eurasian milfoil.  In total, 585 
plants were found and removed over the summer period.  As usual, all plants were found in Silver Bay.  
Approximately 400 of the plants were removed from the inlet area where the major colony was first 
discovered in summer 2021.  This is a reduction from the approximately 600 plants that were removed in 
2021.  On the other hand, about 200 plants were found and removed from the eastern section of Silver 
Bay versus 48 in summer 2021.  These facts confirm that our battle will continue in the coming years to 
prevent proliferation of the invasive species.   
 
On behalf of the council and all citizens of Bark Lake, Councillor Chadwick thanked the team of Anne 
Létourneau and Sylvain Miller for their unwavering support and dedication to our efforts.  They visited 
the lake no less than 15 days over the summer, on their own time, to help us. 
 
In terms of the community environmental action patrol (CEAP), after a slow start, the level of participation 
increased substantially since August.  A total of 31 participants surveyed at least their property.  This 
represents a participation rate of approximately 14% which is a significant improvement over 2021.  A 
total of 40 individual reports were filed.  Over half the participants (18) surveyed more that their property.  
Some questionable plants were found but none were subsequently confirmed to be Eurasian Milfoil.  
Councillor Chadwick thanked all the participants and hopes for even more participation next summer with 
better communication.   
 
LAST COUNCIL OF THE MRC 
 
The MRC will participate to a common professional contract with the MRCs of Pays-d’en-Haut, Antoine-
Labelle and Argenteuil, to elaborate a plan of adaptation to climate change. The contract will be given by 
the MRC Antoine-Labelle to the engineering firm WSP. The project includes doing diagnostics, risk 
identification, preventive measures, etc. 
 
The MRC requested one more time to postpone the deadline to identify territories incompatible with 
mining activities, due to the lack of an agreement with the Ministry of Natural Resources. If you read the 
news, there are plans to open mines of graphite in the MRC of Papineau, close to Amherst, in Lac-des-
Sables and Duhamel. The MRC has resolved to support the MRC of Papineau in this dispute, to pressure 
the government in order to get a better collaboration with the municipalities for mining projects. 
 



 
The lake in Fall… 


